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　夏，気温 35 度を超える土曜の昼，お腹が空いたの
で昼ご飯を買おうと家を出た。いつもの弁当屋まで来
たが，暑くて鶏排（鶏の唐揚げ）や排骨（豚肉の唐揚
げ）には食指が動かない。そのままふらりとバスに
乗って，家から少し遠い，世界チャンピオンになった
パン職人のいるベーカリーまで行くことにした。いつ
もは店外まで行列ができている店だが，たまたま店内
にすぐに入ることができ，ポテト餡のパンと数種類の
木の実が練りこまれたハードパンを購入した。家を出
た時は近くの弁当屋まで行くだけのつもりだったので
日傘を持ってきておらず，容赦ない直射日光を浴びて
汗が流れる。どうにかバス停にたどり着き，少し時間
があるのでベンチに座ってポテト餡パンを食べ，これ
は木村屋総本店のアンパンのポテトバージョンだな，
などと思う。日本のパン生地は本当にしっとりしてい
て甘くて格別だ。
　バスに乗ると，エアコンが極端に効いていて汗が一
気にひいた。むしろ寒い。少しして，目的地とは逆の
方向に行くバスに乗ったことに気づいた。乗ってきた
バスとは違う路線で帰ろうなどと思うからこんなこと
になる。調べると台北 101 の近くを通るので，そのま
ま乗って台北 101 を眺めてから，捷運（臺北都会区大
眾捷運系統 Taipei Rapid Transit System）に乗り換
えて帰ることにした。昼に家を出てから 2 時間，ほぼ
バスと捷運に乗っていただけだが，充実した散歩をし
た気持ちになった。
　このような行き当たりばったりのバスや捷運の使い
方をしても余裕でいられるのは TPASS という定期券
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定額乗り放題定期券のこと

があるからだ。2024 年 2 月現在，私が使っているこ
の定期券は，基北北桃公共運輸定期票として制度設計
され，導入後は TPASS 行政院通勤月票あるいは基北
北桃都會通という名称になり，長いので TPASS と略
して呼ばれているものだ。基隆市，台北市，新北市，
桃園市（これが略されて基北北桃となる）共通 1200
元，30 日有効な通勤月票である。
　TPASS のカバーする範囲は広い。台北観光でもっ
ともよく利用する台北市内の台北捷運，台北市を取り
巻く新北市の新北捷運に加え，桃園国際空港と台北駅
をつなぐ桃園捷運がすべて乗り放題で，郊外を走るラ
イトレールの淡海軽軌，安坑軽軌も対象に含まれる。
また，台湾鉄道の縦貫線（基隆駅－新富駅），宜蘭線

（八堵駅－福隆駅），深澳線，平渓線について，各駅停
車はもちろん，区間快速，莒光号，一部の自強号も乗
り放題になる。さらに基隆市，台北市，新北市，桃園
市内のバスと 4 地域の都市間を走る長距離バスもすべ
て乗り放題である。加えて，駅前や有名観光地に展開
されているシェアサイクルサービスの YOUBIKE も
台北市，新北市は乗り始めてから 30 分まで無料，桃
園市は 60 分まで無料になる 1）。
　TPASS は 2023 年の 7 月 1 日に開始された新しい
制度で，私が 4 月に台湾に来たときには 30 日 1280
元の公共運輸定期票しかなかった。このときは，台北
市と新北市の捷運と，長距離バスを除いた近距離バス
に限って 30 日間乗り放題だった。日本のような定期
券だろうと思っていたので，最初は戸惑った。台湾の
交通費は日本と比べるとかなり安く，初乗り料金を見
ると捷運は 20 元，バスは 15 元で，その初乗り料金が
適用される範囲は広い。平日だけしか公共交通機関を
利用せず，かつ初乗り区間を往復するだけであれば，
定期票を買うメリットはない。1280 を 30 で割って，
大学への往復でかかる交通費と比べ，どちらのほうが
いいのかを真剣に考えたものだ。
　TPASS への移行は，コロナ禍からの回復を意図し
た「疫後特別條例」の「促進公共運輸使用方案」（公
共交通利用促進計画）として計画されたもので，台湾
中部と南部では都市間定期券と都市内定期券の 2 種類
が，台北市のある北部では 1200 元の定期券が導入さ
れた。台北市では TPASS になって価格が下がっただ
けでなく，利用できる対象も範囲も大きく拡大したこ
とになる。
　なお，30 日乗り放題という仕組みは 2018 年の 1280
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元定期票導入時に採用されたそうだ。その背後には行
動範囲が広がれば経済行動の範囲も広がる，今まで
行ったことがない地域に行くようになれば地域経済の
活性化にも貢献する，という考え方があるようだ 2）。
　台北市で働いている 30 歳前後の人たちと話してい
て，そういうことか！と思ったのは，日本の会社と
違って，彼らの勤務先は交通費を支給しないという話
がきっかけだった。以前，台湾の人たちは家族と過ご
す時間を大切にしているので，すぐに帰れるように家
の近くの職場に勤めると聞いたことがあった。しか
し，職場までの交通費を自分で負担するのであれば，
見え方は変わってくる。以前はプライベートの時間を
大切にするための職住近接だったかもしれないが，と
くに若者の給与水準の低さが社会問題の 1 つとして認
識されている今日の職住近接は，給料からの持ち出し
をできるだけ少なくするための切実な方略の意味をも
つ。
　ところが，台北市内の住宅価格は，賃貸価格も含
め，東京 23 区と同等かそれ以上に高騰している。実
際，相対的に家賃の安い新北市や桃園市，基隆市から
台北に通勤する人たちで，通勤時間帯の捷運やバス，
台湾鉄道はかなり混雑している。片道 1 時間以上かけ
て通う人も珍しくないそうだ 3）。台湾といえばスクー
ターだが，山がちで雨の多い北部で，高速道路を利用
できないスクーターでの長距離通勤は負担が大きすぎ
る。また，交通事故の多さもスクーター通勤を避ける
一因になっている。そういった人々にとって，定額乗
り放題の TPASS は実にありがたい制度に違いない。
　もちろん，私もその恩恵を存分に享受している。私
が通う大学は新北市の山寄りにある。賃貸物件を探す
にあたり，不動産会社の人は，「あそこはどちらかと
いうとリゾート地ですね。ある程度便利に生活はでき
ますけど，近くに住むと台北市内にはほとんど出てこ
なくなりますよ」と評した。台北周辺で暮らす人々の
生活を，旅行客とは違った視点で観察したいし，別の
大学に通う大学生とも話したい。休日にはあちこちに
出かけたい。大学周辺に引きこもって暮らすのは私に
は無理だろう。とはいえ，前述のとおり，台北市の住

宅価格は高騰しており，捷運の駅に近い比較的新しい
公寓（集合住宅）の家賃はとても払えない。悩んだ結
果，台北市の端っこに部屋を借り，大学へは 1 時間弱
かけて通うことにした。したがって TPASS はフル活
用している。
　それ以外にも冒頭に述べたように，週末，ふらっと
パンを買いに出たりできるのは TPASS のおかげだ。
中秋節にはバスで少し遠い公園まで出かけて，烤肉

（バーベキュー）を経験した。芋圓を食べながら日暮
れを待ち，赤提灯に照らされた路地の写真を撮った九
份へも，海岸沿いに広がる奇岩を見ながら歩いた野柳
地質公園へも，観光客慣れした猫があちこちに落ちて
いた侯硐へも，TPASS を使って行った。台北市で一
番高い山，七星山でのハイキングの帰りに乗ったバス
は残念ながら TPASS の対象外だったが，金牛角（台
湾風クロワッサン）で知られる三峽へも，臭豆腐の香
り漂う深坑へも，TPASS を利用して，ふらっと出か
けることができた。
　おかげで行動範囲が広がり，台北周辺の地理や生活
についても知識が増えている。日本にもこういう仕組
みがあったらいいなと思う。
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